

# L'AGENDA DE LA CORERPA

## ÉVÉNEMENTS PASSÉS

11 avril 2025

**Le colloque « Habiter et vieillir en Île-de-France : un choix libre »** au Couvent des Récollets a rassemblé 150 participants. Christiane Flouquet (Ceser Île-de-France, Corerpa IDF) a coordonné l'événement autour de la distinction entre «être logé» et «habiter».

Les débats ont exploré les solutions d'habitat alternatives au domicile traditionnel et à l'EHPAD. Les intervenants ont plaidé pour une vision globale de l'habitat, intégrant logement, environnement, services et lien social.

Un cahier de la Corerpa présentant les propositions issues de cet événement sera publié le 16 juin.

23 avril 2025

**Lancement du Service Public Départemental de l'Autonomie (SPDA)** au Ministère du Travail, de la Santé, des Solidarités et des Familles. Une table ronde sur la participation des usagers a réuni Bénédicte Autier (CNSA), Jérémie Boroy (CNCPH), Pascaline Marchand (CDCA 93) et Olivier Calon (Corerpa Île-de-France).

Les intervenants ont échangé sur la préfiguration du dispositif et sa généralisation en 2025, soulignant l'importance de la participation des usagers pour garantir l'effectivité des droits.

## ÉVÉNEMENTS À VENIR

11 JUIN 2025

### TABLE RONDE

Palais des Congrès, Strasbourg

Les 3 temps forts de la participation CORERPA : coordination d'une réunion inter-régionale des CDCA avec les Hauts-de-France et le Grand Est pour échanger sur les pratiques territoriales et faire entendre la voix des personnes âgées et en situation de handicap. Présentation par Olivier Calon des retours d'expérience du Service Public Départemental de l'Autonomie aux côtés de la CNSA. Intervention de Christiane Flouquet en plénière sur le rôle des seniors comme acteurs-ressources dans la dynamique territoriale.

16 JUIN 2025

### ADAPTATION DE LA SOCIÉTÉ AU VIEILLISSEMENT

La commission prospective du Ceser Île-de-France présentera son rapport sur l'adaptation de la société au vieillissement. Suite à l'audition d'Olivier Calon en janvier 2025, le document met en avant le rôle des CDCA et la représentation des seniors dans les instances régionales, confirmant l'importance de l'expertise citoyenne dans les politiques publiques.



# LA VOIX DE LA CORERPA

## L'AUTONOMIE EN ACTION

Bienvenue dans la newsletter de la CORERPA Île-de-France, votre source d'information privilégiée sur les initiatives et actions en faveur des retraités franciliens. Découvrez chaque mois des analyses inédites, des retours d'expérience et des actualités essentielles pour mieux comprendre et soutenir nos aînés.

NEWSLETTER #3 / Juin 2025

## L'ENGAGEMENT ET LA VALORISATION DES SENIORS : UNE URGENCE SOCIÉTALE



Chers élus, chers décideurs,

La question de l'engagement et de la valorisation des seniors dans notre société n'est plus simplement un débat sociétal, c'est une urgence politique.

En cette période charnière, la place des retraités dans notre société est questionnée. Face aux possibles changements fiscaux et à la méconnaissance de notre apport social, nous devons agir. À l'approche de la fin du conclave des retraites, il est crucial que nous, représentants des seniors, soyons proactifs dans les décisions qui nous impactent.

Le constat est sans appel : après la vie active, notre société manque de structures d'accueil et d'accompagnement. Les questions existentielles sur l'avenir et le sens de la vie ne trouvent pas de réponses institutionnelles,

laissant des millions de personnes désemparées face à deux ou trois décennies de vie à venir.

Les seniors apportent déjà énormément à notre société, souvent dans l'ombre : soutien familial, aide aux proches dépendants, bénévolat associatif. Reconnaître ces contributions est essentiel, mais ce n'est qu'un début.

Je propose une approche progressive de l'engagement senior : valorisation du soutien familial, création d'un compte d'engagement citoyen, et participation aux instances représentatives. Plusieurs collectivités testent déjà des dispositifs prometteurs dans ce sens.

Si les pouvoirs publics envisagent des mesures de contribution financière supplémentaire pour les retraités, alors exigeons en contrepartie que

notre implication sociétale soit reconnue, valorisée et qu'elle puisse même constituer une forme alternative de contribution.

Alors que le conclave des retraites s'achève le 19 mai et que nous attendons les résultats de notre appel à manifestation d'intérêt déposé auprès de la CNSA, la Corerpa se positionne comme force de proposition. Il est temps que les seniors ne soient plus simplement perçus comme un coût pour la société, mais comme une ressource inestimable d'expérience, de disponibilité et d'engagement.

Notre raison d'être est là : exister, contribuer, transmettre. À nous de la faire entendre

**Olivier Calon**,  
Président de la CORERPA  
Île-de-France



**CORERPA IDF**

Coordination régionale des retraités et personnes âgées d'Île-de-France

16, Cour des Petites Écuries - 75010 PARIS  
corerpa.iledefrance@gmail.com • corerpa-idf.fr

Association loi 1901 ayant pour but de réunir des représentants des retraités et les Formations Personnes Âgées des CDCA (Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l'Autonomie) d'Île-de-France, en vue de mutualiser et de coordonner leurs réflexions, leurs propositions, leurs travaux et de traiter les sujets relevant du niveau régional ayant trait à l'autonomie, à la prévention, à la santé, aux transports et aux logements.  
CORERPA IDF - SIRET 508 827 292 00014 - Siège : Paris.

# LES RETRAITÉS ET LEURS CONTRIBUTIONS : LE COLLOQUE DU 12 MAI RÉVÈLE UN CONSENSUS ÉMERGENT

Le Campus Louis Braille a accueilli le 12 mai un colloque décisif sur la contribution des seniors à la société française. Cette rencontre a mis en lumière une convergence remarquable entre les propositions portées par la Corerpa et les analyses des experts et décideurs présents. Un moment important à l'heure où s'achève le conclave des retraités.

## UN DIAGNOSTIC PARTAGÉ SUR LES DÉFIS ACTUELS

Le colloque a révélé des constats clairs sur la situation des retraités en France, notamment la difficulté générale d'appréhender la transition vers la retraite.

Les experts, dont Robert Lafore et Jean-Philippe Vinquant, ont souligné l'absence d'accompagnement structuré pour cette étape de vie, créant un vide identitaire problématique.

La CRSA Île-de-France a pointé le manque de connexion entre les instances de démocratie en santé et les concepteurs des politiques publiques, limitant l'efficacité de la participation citoyenne des seniors.

L'exemple de l'inter CVS du CDCA 92 a mis en lumière les défis concrets : méconnaissance des instances, manque de formation et difficultés de représentation.

## DES EXPÉRIENCES INNOVANTES QUI TRACENT LA VOIE

Le colloque a présenté plusieurs initiatives innovantes, notamment « Heure civique seniors » et « Bonjour retraite », valorisant l'engagement des seniors.

Christiane Flouquet (CESER Île-de-France) a souligné l'importance d'un cadre structuré pour pérenniser l'engagement des retraités.

Alain Gavillet (CDCA 95, CTS 95) a montré comment un meilleur outillage méthodologique des seniors pouvait renforcer leur impact dans les instances consultatives.

## UNE VISION POLITIQUE QUI DÉPASSE LES CLIVAGES TRADITIONNELS

La députée Véronique Besse, présidente du groupe inter-parlementaire « Longévité et adaptation de la société au vieillissement » et vice-présidente de l'UNCCAS, a souligné l'importance des enjeux du grand âge et de la « nouvelle vie à la Retraite » pour les 15 millions de personnes actives dans la société.

Ce consensus politique transcendant les clivages traditionnels ouvre la voie à la concrétisation des propositions du colloque.

## UNE DYNAMIQUE QUI S'INSCRIT DANS LA DURÉE

Ce colloque constitue une base solide pour poursuivre le travail engagé. La convergence entre les analyses de la Corerpa et celles des experts et décideurs présents renforce la légitimité d'une représentation à tous les échelons démocratiques (CCAS, SPDA, Ceser, CDCA, etc), mais aussi la mise en œuvre d'outils favorisant l'engagement des seniors.

Ces réflexions stratégiques dessinent les contours d'une société où les 17 millions de retraités français ne seraient plus seulement perçus comme des bénéficiaires de politiques publiques, mais comme des acteurs essentiels d'une construction sociale plus solidaire et intergénérationnelle.

Pour aller plus loin, la Corerpa partagera bientôt des propositions concrètes issues de ce colloque. ■

3

## QUESTIONS

À



## VÉRONIQUE BESSE

Députée de la 4<sup>e</sup> circonscription de la Vendée et membre non-inscrite à l'Assemblée nationale, Véronique Besse est une ancienne journaliste diplômée en droit et communication. Après avoir été maire de Mouchamps puis conseillère générale de Vendée, elle devient maire des Herbiers (2014-2022). Vice-présidente de l'Unccas en charge des seniors, elle compte 15 ans d'expérience parlementaire avec un focus sur la proximité et la solidarité territoriale.

Madame la Députée, vous soulignez que la retraite est un temps de transmission et de service. Comment les retraités contribuent-ils concrètement à notre société aujourd'hui ?

La retraite n'est pas un retrait, c'est une nouvelle forme d'engagement au service de la société.

Aujourd'hui, 35 % des retraités sont bénévoles (INSEE, 2022), investis dans des associations, l'aide aux devoirs ou la solidarité. Ils jouent également un rôle familial clé : 52 % gardent régulièrement leurs petits-enfants (DREES, 2021), constituant une aide précieuse.

Ces mêmes retraités partagent leur expertise en participant au mentorat, tutorat ou en s'engageant dans du bénévolat de compétences.

Face aux trois obstacles principaux - désintérêt des médias, vision purement économique et manque de mobilisation visible des seniors - quelles solutions proposez-vous pour faire du vieillissement une priorité politique transpartisane ?

Pour surmonter ces obstacles, il faut d'abord changer le récit médiatique en valorisant les contributions positives des seniors. Cela peut notamment passer par la promotion des campagnes de sensibilisation qui montrent le vieillissement comme une richesse sociale et culturelle.

Ensuite, il est essentiel d'intégrer les enjeux du vieillissement dans toutes les politiques publiques - santé, logement, mobilité, urbanisme - pour dépasser une vision purement économique.

Il faut surtout changer notre vision de la vieillesse pour en faire un atout, une force dans nos villes et nos communes.

La vieillesse ne se résume pas au grand âge, elle commence dès la retraite et nos retraités ont beaucoup à apporter à notre société.

Vous appelez à « une politique gouvernementale effective plaçant nos aînés au cœur de notre nation » pouvez-vous détailler votre vision d'une telle politique, en précisant quelles seraient les mesures prioritaires à mettre en œuvre rapidement ?

Une politique gouvernementale effective doit reconnaître pleinement la valeur de nos aînés.

Celle-ci doit garantir d'abord l'accès rapide à des soins de qualité avec le renforcement des services de proximité et des équipes mobiles.

D'autre part, il faut développer des logements adaptés, favorisant le maintien à domicile grâce à des aides renforcées et des innovations technologiques. La valorisation du rôle social des aînés, tels que des dispositifs de bénévolat et de mentorat doit être soutenue. À l'école, en entreprise, dans les médias, nous devons promouvoir une image positive du vieillissement.

En d'autres termes, il est urgent d'encourager l'engagement bénévole et de soutenir les initiatives intergénérationnelles.

Ces mesures concrètes amélioreront rapidement la qualité de vie et reconnaîtront pleinement la place centrale de nos aînés dans la société.

Beaucoup d'initiatives innovantes dans de nombreux domaines liés au vieillissement fleurissent sur le terrain, l'État doit les accompagner. ■

